

LA CAMPANA DEL VALLE

Año II

Canjayar-Ohanes 7 de Mayo de 1919

Núm. 24

CANJAYAR-ALMERIA

Redacción y Administración:
MARCHAL
PAGO ANTICIPADO

PERIÓDICO QUINCENAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre 0 75 pes.
Número suelto 0 15
Anuncios a precios convencionales

El caciquismo de Ohanes

Nuestro querido colega «El Día de la capital, ha publicado con aquel título un artículo que por la exactitud o veracidad de su contenido, reproducimos con satisfacción y alegría. Dice así:

«Los desafueros de las autoridades de Ohanes se suceden sin interrupción. El domingo de Ramos se perpetró un atropello villano, una felonía enorme.

Perdone el lector, si hacemos prolijas estas líneas con detalles poco ajenos.

Un acólito, muchacho huérfano que había sido obsequiado por el señor cura con una palma tuvo la espontaneidad y real voluntad de regalarla a su vez a un vecino de Canjayar. Marchaba por uno de los caminos que conduce a esta jurisdicción cuando al llegar al Tajo de los Palomares salióle al encuentro el noble señor el señor don Juan Carretero Caballero, que se constituyó en herede de la jornada, propitiándose a un ser indefenso ciego o sordo o loco o tres bofetadas, obligándole además, a volver al pueblo para que dejara la palma en la Tenencia de Alcaldía.

Circunstancialmente pasaba por el lugar de la iniquidad un hijo del señor a quien iba destinado el regalo de la palma. Y el alcalde continuando su «alcaldía» y sin decir «tres ni más» sacó un revolver para asesinarlo.

Señor Gobernador: Esentetamente le mostramos un nuevo botón de muestra del proceder de los Administradores de Ohanes. ¿Seguirá S. S. sin frenar a esta gente? Si no toma previas medidas el día en que ocurra alguna dolorosa hecatombe tendremos opción a considerar a S. S. culpable y protagonista de la tragedia.

Como comentario, formulamos nuestra más enérgica protesta por este hecho. Llamamos la atención del nuevo señor Gobernador, para que empiece a estudiar en este capítulo la psicología de las autoridades de Ohanes.

Reproducimos otro artículo publicado por el mismo simpático diario.

«Ohanes es un pueblo desgraciado, arruinado, sumido en la fatalidad más horrosa. Sobre su cerviz de mansedumbre espalga triunfal el pe-

so bochornoso de un caciquismo adyacente. Ha sentado sus reales en aquella villa la perversidad de un hombre sin sentimientos.

No me impulsa la pasión; conste así: Pero es inhumano contemplar cuadros de miseria como los que yo he visto.

Yo he visto en Ohanes a muchos pobres quitarse el pan a muchos «pobres de solemnidad», quitarse el pan de la boca, privarse del alimento cotidiano y privarse a sus hijos (que es lo más doloroso) para ir a entregarlo a un Agente de Consumos de rigor inflexible que, encima de las costas, le ha recargado un diez o veinte por ciento de lo que legalmente le correspondía percibir.

Yo he visto en Ohanes burlar los más sagrados preceptos de la ley.

Yo he visto en Ohanes cometer arbitrariedades enormes, enormísimas.

Yo sé que en Ohanes, no se celebran sesiones municipales ni elecciones hace muchos años.

Yo sé que en Ohanes hay un coto de ganado, donde vive de abejas particular del cacique porque allí sólo pastan los animales de los que propinan a las autoridades.

Allí no hay hombres libres. Todos tienen que acatar los mandatos arbitrarios del Amo. Todos tienen que sufrir las vejaciones y humillaciones de un hombre que vive y vivió siempre «sin que jamás el sudor honroso del trabajo corriera por su frente.»

Eladio GUZMAN

JUSTICIA

Estética y Caciquismo, justicia para los seres humanos, pobres y corazon, heaveleucis, mundo y renovación.

A. RAMSÉN

Acostumbrado a repasar la estética de libertad, único ideal de mis repesados sueños, me horroriza contemplar los anatemas del yago caciquil abiertamente, inhumano.

No es preciso recordar, cuantos y hechos reales de antaño, no ha mucho que en nuestra capital se cometió un acto de barbarie, y, en el que se vio lo más indigno de la condición humana. Reparar, hermanos, cuando marchais a vuestras posesiones a calmar un poco el espíritu quebrantado por tanta dolencia; porque las quintas se desentranan y en públicas mani-

festaciones se os presenta la horrible sorpresa del matonismo, y os hacen acatar un nuevo régimen de imperantismo ciudadano.

«Dad básevelos y mirad con repugnancia a los indignos caciquillos, y tendréis siempre un lugar preferente entre los demás, pero si coadyuvais al tapaje de esas gentes leprosas, las mismas personas que con delicadeza quieren tratar, te señalarán igual que al ladrón que se oculta entre las rocas.

Este impio mundo que ampara tantas idolatrías y castiga con crueldad al intelecto y a la bondad debe triturarse.

Llamo «gerifés», a todos los hombres que no piensan como yo.

Hombres mil, capacitados para ausentir la miseria de España, llegados al máximo poder social, desde donde se puede extender su ingenio de gobierno, pero al anclarse pierden el equilibrio y se hunden en el fondo de su pensamiento.

Resojamos un escrito, un tema, una obra llena de entendimiento, la arrojamus nuestra voluntad para esvararlos, para que nos paguen con el desprecio y despotismo peculiar de estos preclaros hombres. — No hay Justicia!

Me mortifica ver los hombres caídos porque no brota en su corazón el anhelo de vida y reivindicación.

No pierda la esperanza de ver una evolución invulnerable, e invencible, en el mundo de los mundos.

TOMBER

Mitin en Ohanes

Hace tiempo que se anunció y se esperaba con impaciencia, especialmente por los obreros, la conferencia que había de dar don Rodolfo Vías, líder del sindicalismo obrero de esta provincia.

El día 25 tuvimos el gusto de saludarlo y escuchamos de sus labios el ideal sano de sus doctrinas, y el desenvolvimiento de sus ideales.

A las ocho estaba anunciado el mitin; antes de la hora se hallaba lleno el local; había muchas mujeres, se notaba la impaciencia por oír al orador.

Se dispuso el señor Vías a hablar; el rumor propio de las muchadumbres se agregó en el coto, se hizo un silencio imponente, una tos produce ruidos que consumen a los coajados; cuando más gente, ya no

se cabe en el espacioso local y se quedan en la calle; el silencio es profundo; la voz del orador, robusta, armónica y agradable, llega a los oídos de todos.

Empieza con un canto a la mujer. La mujer cuando asiste a estos actos, rompe una vieja tradición y cumple un sagrado deber; comparte con el hombre todos sus dolores y todas sus enseñanzas. La mujer no es sale para arreglar mecánicamente la vida del hombre, no es su servidora, no es su esclava, es su compañera, su consejera. Antes no pertenecía por entero al hombre; era suya su cuerpo, su alma, su espíritu; se educaba a sus hijos para saber morir, no para saber vivir; desconocía el culto que se debe a la belleza, a la higiene. ¡No amaba la vida! Nosotras aspiramos a un mundo donde la mujer eduque a la generación del de mañana, para gozar una felicidad constante, no para el sacrificio ni para el dolor. (Aplausos)

¿Como ha de constituirse este mundo? Por el fracaso de todas las doctrinas y por el fracaso de la fuerza.

La fuerza ha fracasado para siempre. La guerra es el acto de la humanidad; en vez de producirse para defender la patria, el hogar o al ciudadano que no tiene nada, sirve para encumbrar a los poderosos. La gran guerra ha matado a lo mejor de los pueblos, la raza ha perdido toda su energía, todo su valor, ha dejenerado; los hombres de valer han sucumbido, pues ya no hay más que hombres inútiles o parálisis; es ya imposible la teoría del poder violento. Mientras la burguesía ha podido sostener escuadras y ejércitos ha durado sus dominios; ahora que no hay posibilidad de sostener los vendrá por la fuerza una época de paz (grandes rumores de aprobación.)

El orador sigue analizando el absurdo de la propiedad, de la gran propiedad de los pueblos y naciones, del derecho internacional.

Dice: Nadie tiene derecho sobre nadie, porque el derecho es de todos; las tierras españolas fueron antes de otras razas; unas a otras se despojaron de ellas ¿quién puede decir con certeza de quien es la tierra si se acepta la teoría absurda de la propiedad individual? Exponiendo esta teoría, así rotundamente, produce un enorme pánico al pequeño propietario que tiene una casa y un pedazo de tierra (pobres gentes son las que así piensan, porque son esclavas de un absurdo! Propietarios de tie-

FLORES DE LA SIERRA

X.

MODESTA CANET AGUIRRE

Tu nombre está en abierta rebeldía
con los dones que ostenta tu blasón,
pues muestran su soberbia lozanza
tu donaire, belleza y discreción,
e imponen su virtual soberanía
subyugando y causando admiración:
Transformando un desierto de amargura
en plétórico oasis de ventura.

XI

MARIA CARRETERO FERRE

Cual Sirena de espumas nimbada
en un fondo gris turquí y escaleta,
que diluye con mano azulada
las ondas turgentes de bruñida plata,
y teje en sus giros estela aljofrada
do hechicera y bella su trono levanta:
Así de inefables, cual esta ilusión,
son tus atractivos y tu corazón.

Mingo-Revulgo

Cartas á Rina

La lectura

Mi buena amiga: La lectura en alta voz es una cosa importante y una persona instruida que altere en sociedad, tiene obligación de saber hacerlo perfectamente, pues hoy es de muy buen tono leer en ciertas reuniones trozos de versos, o capítulos, de las obras más notables de poetas y prosistas.

La lectura es un arte delicado, sentimental y son contados los que consiguen dominarlo; porque á más de ser preciso el conocimiento de ciertas reglas y el ejercicio razonado; hace falta esa intuición poderosa que acompaña siempre al arte aun en sus más diversas ramificaciones.

Ante todo, hay que aprender a conocer y a manejar la voz, pues esta puede compararse a un instrumento de música, con notas altas y bajas, medias y graves, se úntrate de expresar sentimientos apasionados, tempestuosos o serios. Mediante la práctica, el órgano de la voz se extiende o se encoge, permitiendo así aumentar sus numerosos recursos y manejando habilmente los complicadísimos registros de nuestro órgano perso-

tras y campos de Ohanes ¿que tenéis con tener eso? Las aguas enredadas de las pendientes y la labor de los tiempos, hundien vuestras casas de papel y destreza vuestras flancas creadas con esfuerzos de titanes. ¿Qué auxilio recibís de los que encaumbráis feo con el procedimiento del orden y son el respeto á los absurdos? ¿Como vivís, pues vosotros, verdaderos esclavos de la tierra que os contiene aquí, sin medios siquiera para emigrar a otros países mas cultos? Os sosteneis como el caracol con la cara auestas a fuerza de arrastrarse. Nuestro ideal, es de justicia, de felicidad, de bienestar para todos. (Estruendosos aplausos.)

Sigue hablando de España y sus políticos que erés frascador.

En España los que gobiernan no tienen ideales. Hay caciques que gobiernan desde la restauración; son liberales, conservadores, aceptan todas las jefaturas. ¿Para procurar la felicidad de los pueblos? no; la mayor desdicha para los caciques es el estado de ruina y de postergación de los pueblos que visito (*grandes aplausos que interrumpen al orador; voces de abajo el caciquismo que es nuestra ruina, nuestra perdición, mueran los opresores del pueblo*)

El caciquismo es el azote de los pueblos, no hay ninguno que sea feliz. luego el fracaso es bien notorio; por tanto hay que combatirlo hasta estrirlo, primero, recobando los procedimientos que nos da la ley, segundo, por la fuerza. (*Una voz: aquí amantes de la justicia o vamos dispuestos a eso.*)

Para elegir diputados, estos eligen primero a los caciques, le dan toda su autoridad desde el alguacil del juzgado hasta el ministro. La magistratura en España es el resorte de que se vale el caciquismo; la misión augusta del juez no se cumple, porque los jueces son los servidores de los caciques. (*Oaciones estruendosas; varias voces: eso pasa aquí. Viva Vivas.*)

Sigue hablando de este punto, dice: Si el pueblo no tiene fe en la justicia, ni en administración, si el pueblo no cree, si el pueblo no vive en paz ¿quien extraña que se revele? Es el pueblo el único que no ha fracasado y por el se resolverá el problema de todos... hasta el problema de sus enemigos.

La clase trabajadora hace años pide que se modifique su vida aumentando el salario y disminuyendo la jornada; el capital aumentando el valor del trabajo ha aumentado el valor del producto hasta llegar al momento presente, que hace la vida imposible, no ya del obrero, sino de todas las clases de la sociedad. (*Bien, bien, aplausos*)

Por eso el obrero no pide aumento de sueldos; sino la nacionalización de todos los elementos de trabajo, producción y transportes. Pide que se suprima el impuesto de guerra y marina para dedicarlo a ilustración y bienestar. Así, no solo se resuelve el

problema de los obreros, sino de la patria del mundo. (*Grandes aplausos.*)

Ni alquico ni valgo nada, por esto que yo hago solo quiero cobrar el afecto de vuestros hijos; ellos llegarán a recoger la herencia de vuestra lucha, si queréis rebelaros, si queréis luchar. De no hacerlo así, vendrá la felicidad de vuestros hijos pero de manos de otros hombres y, así tendrán derecho a decir, que sus verdaderos padres fueron los que supieron redimirlos; no vosotros.

Oración estruendosa, doliente y prolongada ahogan las últimas palabras del orador. Vivas a la justicia. Felicitaciones, apretones de manos y abrazos recibe el orador que con su cálida palabra supo electrizar al auditorio.

"RENOVACION,"

El sábado día 10 aparecerá «Renovación» periódico para todos.

Redactor Jefe, Sixto Espinosa Orozco. Le deseamos larga vida y constancia.

nal se obtienen entonaciones de diferente variedad, que hacen un conjunto sonoro y lleno de armonía.

La lectura en alta voz ha sido llamada también «lectura expresiva», y en verdad que en la expresión consiste la influencia que ejerce el lector en el auditorio, consiguiendo con ella sugestionar a la concurrencia, cuya atención está pendiente de sus labios.

Dar al pensamiento del autor la fuerza; a pasión, todas las figuras que reclama, es comunicar al espíritu de los que oyen, todas las ideas, todos los sentimientos, todas las emociones, que alientan en un alma de profundas convicciones.

La lectura ha de ser con naturalidad, con calma, y la fisonomía no debe nunca adaptarse a lo que se lee porque este dualismo solo es necesario en la declamación, que es cosa completamente distinta a la lectura. Cuando la frase sigue entera no da tiempo para pararse a aspirar aire, es preciso hacer lo que el gran trágico Talma; que procuraba llenar de aire los pulmones en el momento de pronunciar una palabra que empezase por una de las vocales a, e, o, teniendo la boca ligeramente entreabierta para disimular así su ingeniosísimo y práctico procedimiento.

Esto es lo más esencial para leer con perfección, cosa que debta generalizarse mucho, pues es de un efecto deplorable, ver que en concursos literarios, en donde figuran personas de sólido prestigio, se padece triunfante el hastío y hasta la falta de urbanidad, por causa de lo mal que leen algunos señores des trozando sin compasión estudios y poesías que hubiesen interesado, al haberse leído mejor.

La lectura a la mujer, le es muy necesaria, tanto para recrearse y fortalecer su ánimo, como para completar una educación que a rutina, la falta de medios, o un exceso o equivocado pudor dejara incompleta.

Se debe tener cuidado en buscar siempre lecturas que estén al alcance de la ilustración que se posea, pues de no ser así, se pierde el tiempo y se adquiere ese barniz de necia presunción que conduce al más espantoso de los ridículos.

El símbolo hermosísimo que Cervantes encarnó en su obra inmortal debe servir de ejemplo, pues hoy, si no se trastornan los hidalgos con los libros de caballería; lo consiguen con esas obrillas de filosofía, que no pueden digerir sus cerebros.

Seguramente conocerás a varios jovencitos que padecen cólicos complicados con venas de Renan de Straus y de Nietzsche, siendo casos patológicos dignos de que otro escritor eminente fijara su atención. Pero desgraciadamente no hay otro Cervantes aunque sí muchos Quijotes, be la Rina.

Tu amiga —CANBIDA

CRISTO

Cada vez que se aproxima el tiempo en que la humanidad cristiana conmemora la muerte del Redentor, cuando llegan esos fúnebres días en que las campanas no alegran con sus clamoreos a los habitantes de las ciudades eclesiásticas, los que nacidos de padres cristianos, aquellos que en su infancia oyeron de boca de madres amantísimas que con la ternura infinita de amor filial, procuraban inculcar en nuestras almas la doctrina divina de Jesús, no podemos por menos de recordar aquellas enseñanzas, y nos parece aún que, al llegar esta época, todos nos convidan a coger los Evangelios y meditar en ellos.

Cojamos, pues, esas cuatro copiosas fuentes de la vida de Cristo y admiraremos la grandeza y sublimidad de su doctrina, y admirémosnos, no con profundos éxtasis, sino con profundos pensamientos, puesto que admiración, en el hombre reflexivo, no debe ser hija solo del sentimiento, sino también del examen racional de las ideas.

La única religión verdadera, debía estar basada en la caridad llevada al último límite; pero Cristo, temeroso y precursor de que pudiera tomarse esta caridad por el pregonada, como medio para hacer ver la esplendidez, encargaba dar limosna «con la mano derecha, sin que siquiera se enterase la izquierda», a fin de que la limosna quedase oculta; y así tenía que ser: la pureza de su alma odiaba el rigorismo exterior de que tan adornadas están algunas religiones.

«Cuando recae — decía — no imites a los hipócritas que prefieren hacer de pie sus devociones en la sinagoga y en los rincones de las plazas, para ser vistos de los hombres; sino que si tú quieres rezar, entra en tu aposento y luego de cerrar la puerta ruega a tu Padre, que está en todo lo secreto; y no hagas grandes discursos como los paganos, que creen que se les ha de oír por el mucho hablar; Dios, tu Padre, sabe que necesitas, antes que se lo pidas» (Mat. VI:5-8). Y tan cierto es esto, que el mismo San Mateo, en el capítulo VII y San Lucas en el VI, nos presentan a Jesús proclamando que su religión era el «hacer bien».

Si, sin pasar a aquellas máximas de que «No manciillar al hombre lo que se come, sino lo que sale de su corazón» (Mat. XV, 11-15 y sigs., y Mar. VII, 15 y sigs.) y al pasaje de la Samaritana, podemos ya deducir que bajo el punto de esta religión, la obra de Jesús no pudo ser más perfecta; perfección emanada forzosamente de su naturaleza divina, que hizo prevalecer estas ideas en medio de aquel mundo de fórmulas e hipocresías; haciendo que por la naturaleza de su bondad y la fuerza de su divinidad fructificara una semilla, contraída en todo a las fantásticas corrientes de la época, para tantos siglos después de esparcida. La Caridad, por tanto, es la religión que él fundó. «Dad limosnas — dijo Jesús — y todas las cosas estarán limpias entre vosotros.» (Luc. II:41.)

Al evocar en nuestra memoria las ideas religiosas de Jesús, no podemos por menos que relacionarlas con las políticas, en esta época en que precisamente el Mundo entero cree moverse a la moderna, con sus doctrinas comunistas. Ya Jesucristo, se mostró en extremo comunista, pero como no podía ser menos en su cerebro divino, con un comunismo cristiano, que dista mucho de este otro que actualmente pregonan exaltadas escu-

No podrá ser por menos; Jesús recomendaba la caridad como virtud capital, porque amaba a los pobres; y porque los amaba, deseaba que desaparecieran sus miserias y que vivieran felices, el «todo de todos» de los comunistas, era lo que a El le parecía más apropiado para llegar a la igualdad más absoluta. «Si queréis ser perfectos — decía — vended lo que poseáis, dadlo a los pobres y seguidme.» (Luc., XII:33 y 34). Generalizado este hecho y tendréis el comunismo.

Por ello no se concibe que en nombre de Cristo se hayan defendido los principios absolutos, siendo su política altamente liberal, en el verdadero espíritu del cristianismo.

Caridad, Pobreza, Tolerancia, Perdón y Amor, es en resumen la verdadera doctrina predicada por el Cristo. Doctrina sencilla como todo lo sublime, sublime como todo lo moral, moral como todo lo grande; grande, sublime y moral como todas las concepciones de los grandes espíritus.

¡Ah! si las religiones que llevan el nombre de cristianas no se hubieran disgregado en multitud de sectas; si hubieran conservado siempre limpio el principio de tolerancia y de perdón que tanto recomendó su Fundador, y en vez de arrojar a las hogueras y al tormento a los que tenían por herejes los hubieran atraído a la luz del Evangelio, se hubiera conseguido que se vislumbrara no lejano el deseado día en que se abrazaran en apretado haz mahometanos y católicos, protestantes y budhistas, pan-teístas y ateos, siendo humildes, dulces y caritativos que es lema de la bandera cristiana.

No veré yo ese día, pero no te quepa duda, Dios de la civilización, que allí en lo más profundo de la helada tierra, removeré mis descorados huesos y volveré hacia ti los huesos que contuvieron mis ojos, y elevaré hacia el cielo las carcomidas esquirolas que formaron mis manos; y mientras tanto esto no suceda, allá en el último momento de mi vida, cuando mi vista se nuble y mis oídos dejan de oír; cuando quede inerte y sin movimiento, cuando ese sudor frío

inunde mi frente con frialdad precursora de muerte, no te quepa duda, Dios de Bondad, de Amor y de Perdón, que un momento antes de cortarse para siempre el hilo de mi existencia, al ir a apagarse esa luz que se llama ideas, la última que brote en mi cerebro será para ti, que te la llevarás con mi último suspiro y voluntad de que la repartas entre todos los bienhechores de la humanidad.

Antonio RODRIGUEZ
Abogado

Canjáyar y Abril 1919.

Campanadas

Con sentimiento, con pena, con tristeza, hemos observado en las funciones de la pasada Semana Santa y festividad de San Marcos, que el fervor religioso, la unión mística, la solemnidad grandiosa que por tradición las sublimaba, han llegado a su ocaso, siendo muy de lamentar que la religión sacrosanta de nuestros mayores que conservamos como legado bendecido, se menoscaba o desaparece por la incuria, abandono o torpeza de sus representantes.

Excmo. señor Arzobispo de la Diócesis ¿no podría con alguna se o y un poco de buena voluntad corregir estas vituperables deficiencias? Consideramos que con acierto y selección a elegir regentes para nuestras parroquias, el problema se solucionaría designando personas aptas para dirigir feligreses y no para apacentar ganados.

De Sociedad

Ha sido pedida la mano de la virtuosísima señorita Isabel Fuentes Ortega, por el acreditado comerciante de Albolobuy don Angel Gomez Martin.

La boda se efectuará en breve.

Ha estado unos días entre nosotros la distinguida familia del maestro de sección de esta escuela Graduada, don Antonio Vazquez Villazante.

De paso para Laujar hemos tenido el gusto de saludar en esta a nuestro paisano y querido amigo don José Fuentes Ortega, cura parroco de Nacinalento.

Felicitación

Ha sido nombrado Magistrado de la Sala tercera del Tribunal Supremo don José Bellver Oña, oficial letrado de término del Consejo de Estado.

El cargo que ocupa nuestro ilustre paisano es el que ha dejado vacante don José Bahamonde, al ser nombrado Ministro de Gracia y Justicia.

Reciba de esta redacción la felicitación más cordialísima por la designación hecha a su favor para el desempeño de tan importante cargo.

Imp. José Villegas.—Almería.

EL ANDARAX

Harinas y cereales

Precios baratos

Peso completo

CANJAYAR

(Casa de don Manuel Berjon).

ventura y bienestar, vinieron otras tristes, muy tristes y amargas.

Es una noche de inefable poesía serena, apacible, de cielo azul y ambiente perfumado por olorosas flores. El aura juguetea con el verde ramaje de galantes jardines y la plateada luna, con sus tenues fulgores, ilumina majestuosamente toda la ciudad, sumida y reposada en la bonanza.

El reloj de la Catedral, lanza al aire doce sonoras campanadas; es que la mitad de la noche se ha deslizado a los abismos del tiempo que muere.

En busca de reposo caminaba yo hacia mi hospedería. Al entrar en la calle X..., estrecha y penumbrosa, la curiosidad me detuvo ante una reja entornada, donde pude entrever lindos muestros encajados de flores adorantes que extasiaron mi espíritu.

La ventana giró pausadamente sobre sus goznes y entre la mallá espe-



AMOR QUE ENLOQUECE Y MATA

NOVELA CORTA POR INOCENCIO GUZMAN

A mi querido amigo don Francisco J. Moreno Carralero, en testimonio de un intensísimo afecto.



1919

ES UNA MARAVILLA EL PURGANTE JAPONES

NAZARNORIMA

PURAMENTE VEGETAL NO HAY OTRO MEJOR

Purgante japonés **NAZARNORIMA** Puramente vegetal
es el mejor de todos los preparados

Legítimo envase del Purgante japonés. De resultado práctico y seguro. No irrita y es el más suave y agradable que se conoce.
Es un purgante que regula, purifica y fortalece. Solo cuesta 25 céntimos. De venta en droguerías y farmacias.

Preparador farmacéutico: DR. JATO y DONCEL

Depositarío: VICENTE GIMENO AZNAR

PUERTOLLANO (Ciudad Real)

Grandes almacenes "SAN JOSE," DE JUAN MORATA

Tiendas, 15 y Azara, 2

ALMERIA

Tegidos y Novedades

Viajante por esta **ROSENDO GIMENEZ**

En estos surtidos en géneros para jutos, Equipos de novias lo más nuevo y fino, Corsets, Paletaria, Mantones de Manila bordados y negros lios, Sombreros, Géneros de punto, Confecciones, Sederia, Laneria, Pañeria, Alfombras, Abanicos, Stores, Visillos y surtido extensísimo en todos los artículos de...

Amor que enriquece y mata

Se amaban ciegamente, con delirio...

La felicidad sólo existía para ellos en el ímense amor que se profesaban. Eran dichosos.

Desde la primera vez que se conocieron, brotó súbita en sus corazones juveniles esa llama ardiente de pasión que tan rica y deliciosa hace la vida fundiendo en una sola personalidad dos almas distintas.

En sus mentes soñadoras forjaban enlazados un horizonte plácido de bienandanzas. Por doquier todo era bello y encantador.

Oh, vida, cuanto mentira existe en tí!

Sucedíéronse los días con la rapidez del relámpago, y tras horas de

Esteban Sánchez González

Coloniales, Quincalla, Paquetería,

Perfumería, Loza.

Especialidad en géneros de punto.

PLAZA DE LA CONSTITUCION

Canjáyar (Almería)

Ultramarinos y Coloniales

Especialidad en café tostado

al día.

Francisco García López

Gran surtido en azúcares, chocolates, ans, galletas, embutidos

TIENDAS 32.-ALMERIA